

## Una encíclica para los jóvenes que habitan la casa común

Inserito in NPG annata 2016.

*Renato Cursi* (Dicasterio salesiano para la Pastoral Juvenil)

**“Los jóvenes nos reclaman un cambio. Ellos se preguntan cómo es posible que se pretenda construir un futuro mejor sin pensar en la crisis del ambiente y en el sufrimiento de los excluidos” (LS 13)**

La carta encíclica del Papa Francisco sobre el cuidado de la casa común cita a los jóvenes en 3 ocasiones: este primer párrafo y dos menciones más señalan cuál es el rol de los jóvenes en este llamado a la “conversión ecológica”.

En primer lugar, son ellos mismos, los jóvenes, los que nos interpelan y exigen. Son sujetos, no meros destinatarios de una reflexión finalmente madurada por los adultos acerca de la urgencia de cambiar los estilos de vida y reformar el modelo de desarrollo de la humanidad.

Los jóvenes hacen un cuestionamiento. Captan una contradicción tanto en la promesa de futuro mejor que les ofrece la generación precedente cuanto sobre todo en la praxis que acompaña dicha promesa. El futuro propuesto por el modelo consumista contemporáneo es un futuro mejor para pocos, en una perspectiva que los jóvenes ven arrugarse sobre sí misma en el momento en el que se acuerdan que casi la mitad de sus coetáneos está excluida del mundo del trabajo, en Italia<sup>1</sup> y en Europa -por no hablar de los países en vías de desarrollo en alguno de los cuales, sin embargo, todavía los jóvenes tienen más esperanza que sus pares europeos. Por otra parte, el futuro ofrecido por los adultos y adultescientes<sup>2</sup> es totalmente incierto, porque, si no se invierte o disminuye el actual ritmo de contaminación y calentamiento del planeta, no sólo el futuro no será mejor, sino que simplemente no será<sup>3</sup>. Los jóvenes son conscientes y están dispuestos al cambio. Ya que deben hacerse cargo del presente, que, al menos, no se les niegue el futuro.

Cuando algunos adultos iluminados llegan a proponer buenas teorías en este campo, a menudo se equivocan porque son incoherentes en la práctica. Los jóvenes son exigentes: tienen sed de adultos creíbles, dóciles al Espíritu y, por tanto, capaces de cambiar su estilo de vida incluso frente a los malos hábitos que se han ido consolidando a lo largo de los años.

---

<sup>1</sup> Los datos del ISTAT indican para el 2014 una tasa de desocupación juvenil (15 a 24 años) del 42.7% en Italia. Eurostat habla, a la vez, de una tasa de desocupación juvenil del 20,4 % para la misma franja etaria en la Unión Europea en abril 2015.

<sup>2</sup> En el vocabulario Treccani se describe así al término “adultescente”, insertándose entre los neologismos de la lengua italiana. “Persona adulta que tiene modos juveniles, complaciéndose en ostentar intereses y estilo de vida de adolescente”.

<sup>3</sup> Hans Joaquim Schellnhuber, Fundador y Director del Potsdam Institute for Climate Impact Research, interviniendo como representante eminente de la comunidad científica en la conferencia de prensa de la presentación de la Carta Encíclica Laudato sí, el 18 de junio de 2015 en el Aula Nueva del Sínodo, Ciudad del Vaticano, declaró que un alza demasiado rápida de la temperatura causaría “daños necesesariamente irreversibles”.

Al mismo tiempo, sin embargo, es necesario ayudar a los jóvenes a enmarcar su sensibilidad ecológica original en una visión antropológica ordenada <sup>4</sup>, en diálogo con su razón iluminada por la revelación, por el "Evangelio de la creación". Si queremos hablar de coherencia ecológica, de hecho, entonces la indignación por un león asesinado por diversión en un safari, por un gorila asesinado en un zoológico o por la vivisección de animales con fines científicos, no es compatible con la indiferencia hacia el pobres, por los migrantes que mueren a lo largo de los cruces marítimos, por todas las vidas humanas heridas en la dignidad o destrozadas. El Papa Francisco llama a este desafío "ecología integral" <sup>5</sup>.

Si bien es cierto que la encíclica cita a los jóvenes sólo incluyéndolos en el conjunto de las víctimas actuales que Francisco describe como "una ruptura silenciosa de los lazos de integración y de comunión social"<sup>6</sup>, su rol activo es resaltado en la tercera y última mención, incluida en el párrafo que es significativamente titulado: "Educar para la alianza entre la humanidad y el medio ambiente".

En los países en los que deberían producirse los mayores cambios de hábitos de consumo, los jóvenes tienen una nueva sensibilidad ecológica y un espíritu generoso, y algunos de ellos luchan en modo admirable por la defensa del medio ambiente, pero han crecido en un contexto de altísimo consumo y de bienestar que hace difícil la maduración de otros hábitos. Por ello nos encontramos frente a un desafío educativo (LS 209).

La sobriedad de lo esencial y el cuidado de la creación no pueden ser simplemente, en la Iglesia, una preocupación del scoutismo o de la espiritualidad franciscana: "Todas las comunidades cristianas tienen un rol importante a realizar en esta educación". <sup>7</sup>Toda la pastoral juvenil está llamada a esta conversión.

Todo esto requiere repensar la educación. En lo profundo de nuestra conciencia sabemos que no podemos convocar más grandes encuentros eclesiales dirigidos a los jóvenes sin tener en cuenta la sostenibilidad medioambiental de nuestras propuestas, sin un cuidadoso discernimiento dedicado, por ejemplo, a la elección de los materiales o al procedimiento de eliminación de residuos. La Plaza de San Pedro y Via delle Conciliazione sumergidas por los restos de los peregrinos que se acaban de retirar, las praderas de la JMJ o las plazas de nuestras fiestas y reuniones de pastoral juvenil marcadas por los desechos que dejaron los que se reunieron allí en oración poco antes, los folletos impresos y luego abandonados, los miles de artilugios desechables, son imágenes que los jóvenes ya no están dispuestos a aceptar en silencio. No subestimamos su necesidad de coherencia. Si somos buenos para llegar a los oídos y corazones de muchos jóvenes en estas ocasiones y esperamos que se abran a la Palabra de Dios, no debemos engañarnos pensando que sus ojos están igualmente dispuestos a cerrar e ignorar estos contra-testimonios.

Con motivo del encuentro internacional del Movimiento Juvenil Salesiano "SYM Don Bosco 2015", celebrado al final de las celebraciones del bicentenario del nacimiento de San Juan Bosco (Turín, 10-16 de agosto de 2015), pude seguir de cerca y coordinar a los jóvenes Voluntarios, venidos de varios países del mundo<sup>8</sup>. Siempre han sido estos jóvenes los que no se han resignado a la posibilidad de desperdiciar la comida preparada para más de 5.000 participantes, haciendo todo lo posible por redistribuir las sobras e identificar obras benéficas cercanas dispuestas a recibir lo

---

<sup>4</sup> Ver también Benedicto XVI, Discurso al Parlamento Federal de la República Alemana, 22 de septiembre de 2011.

<sup>5</sup> De hecho dedica a este tema el capítulo central, el IV, de la Encíclica *Laudato si'*.

<sup>6</sup> LS 46

<sup>7</sup> LS 209

<sup>8</sup> Para mayor información sobre el encuentro internacional, consulte los materiales disponibles en el sitio oficial <http://symdonbosco2015.com>

comestible que pudiéramos llevarles, para que nada se desperdiciara. En sus ojos incluso en estas situaciones tras bambalinas en las que, con el cansancio, era fuerte la tentación de resignarse y aceptar el desperdicio<sup>9</sup>, el fuego de los que no podían darse por vencidos porque sabían a cuántas personas se les negaba hasta ese poco de comida diaria quemada. Al guardar ese alimento con sincera pasión, también sanaron el alma de quienes, como yo, pudieron recibir este testimonio.

No infravaloremos la inteligencia y la sensibilidad de los jóvenes. Deberíamos vivir también estos (aparentemente simples) actitudes hacia la creación con la conciencia de lo que Jesús promete a los que escandalizan a los pequeños (cf. Mt 18,6-10)..

El desafío de la coherencia en los métodos y prácticas va acompañado de la urgencia de recuperar los contenidos del cuidado por la creación y la responsabilidad social de la persona en la educación<sup>10</sup>. Los temas específicos del medio ambiente y el desarrollo sostenible se pueden comprender mejor introduciendo a los jóvenes en el amplio y precioso marco de referencia que ofrece la doctrina social de la Iglesia<sup>11</sup>, iluminada por la escucha de la Palabra de Dios, la sensibilidad generalizada al compromiso personal en defensa del medio ambiente puede ser la clave para acercar a muchos jóvenes a este patrimonio de la docencia social, que muchas veces erróneamente perciben como alejado de la realidad.

Otra experiencia reciente, que creo que merece ser narrada, es la Fiesta de los Jóvenes del MJS de Italia Meridional, con el título evocativo "Menos es más", celebrada del 30 de abril al 1° de mayo de 2016 en Taranto, ciudad símbolo del desafío ecológico en Italia. Los jóvenes que participaron, han podido interpelar y escuchar el testimonio de algunas personas comprometidas hoy en la delicada búsqueda de una solución a la compleja cuestión del desarrollo sostenible de un territorio que, por décadas y con el daño de muchos, se ha pospuesto un sano discernimiento comunitario entre el desarrollo de la siderurgia, la defensa laboral y la contaminación ambiental. A la luz del Evangelio y de la *Laudato si'*, estos jóvenes maduraron en grupos de trabajo un renovado compromiso al volver a sus ambientes de origen y han escrito juntos un manifiesto original, luego entregado en la co-catedral de Tarento, símbolo de esperanza y compromiso con la custodia de la creación.

Además, a raíz de la V Convención Nacional de la Iglesia Italiana celebrada en Florencia en noviembre de 2015, con motivo de la cual el Papa Francisco instó a los jóvenes a "superar la apatía" y ponerse "a trabajar por una Italia mejor"<sup>12</sup>, un grupo de la gente se embarcó en un camino de reflexión que luego desembocó en la creación de la Asociación *Laudato si'*. Presidida por Salvatore Martínez, líder del movimiento "Renovación en el Espíritu", y abierta a personas de todas las afiliaciones eclesiales, la Asociación tiene como objetivo promover la circulación de las ideas e ideales expresados en la primera Encíclica del Papa Francisco, para promover "la sana competencia" en la lógica del servicio y no del poder. El primer proyecto lanzado por esta nueva Asociación consiste precisamente en un proceso de formación articulado para jóvenes de toda Italia: "Un nuevo laicismo desde el humanismo cristiano", para fomentar una nueva generación de líderes

---

<sup>9</sup> John Zizioulas, Metropolitano de Pérgamo, enviado del Patriarca ecuménico Bartolomé a la Conferencia de prensa de presentación de la Carta Encíclica *Laudato si'*, el 18 de junio de 2015 en el Aula Nuova del Sínodo en el Vaticano, habló expresamente de "pecado ecológico".

<sup>10</sup> Toso M., *L'enciclica di Papa Francesco sull'ambiente*, pp. 59-66; Dal Covolo E., *Una sfida educativa*, pp. 95-104, in AA. VV., *Laudato si'. Un aiuto alla lettura*, LEV, 2016.

<sup>11</sup> La belleza de la doctrina social de la Iglesia es citada explícitamente en dos ocasiones en el texto de la Carta Encíclica *Laudato si'*, en los números 63 y 175. Son seis, finalmente, las citas a pie de página de la encíclica que nos mandan al Compendio de la Doctrina Social de la Iglesia, redactado en 2004 por el Pontificio Consejo Justicia y Paz. También ver en *Evangelii Gaudium* 184 y 221.

<sup>12</sup> Visita Pastoral del Santo Padre FRANCISCO a Prato y a Firenze (10 noviembre 2015), Encuentro con los representantes del Vº Encuentro Nacional de la Iglesia Italiana, Discurso del Santo Padre en la Catedral Santa María dei Fiori, Florencia, martes 10 de noviembre de 2015.

"constructores de Italia", culturalmente preparados y dispuestos interiormente. para "sumergirse en el amplio diálogo social y político", capaces de "experimentar los problemas como desafíos y no como obstáculos", según las indicaciones entregada en Florencia por el Papa Francisco a los jóvenes<sup>13</sup>

Finalmente, incluso en la última JMJ en Cracovia se dio una ocasión para profundizar el rol de los jóvenes en el cuidado de la creación y para construir puentes entre la pastoral juvenil y la enseñanza social de la Iglesia, a nivel internacional. En la vigilia de la XXXI Jornada Mundial de la Juventud, se realizó, frente al Auditorio de la Universidad Jagellonica de Cracovia, el acuerdo "Ecología integral. Laudato si'- Los jóvenes protagonistas del cambio"<sup>14</sup>. Al finalizar las labores de la jornada, en la que se alternaron como relatores representantes de la Iglesia, de la política y del mundo académico, los jóvenes congresales redactaron un "Manifiesto" en que asumían el compromiso y se dirigieron a los gobernantes mundiales invocando el respeto del ambiente y de toda creatura, transparencia, diálogo, trabajo para todos y justicia entre las generaciones <sup>15</sup>

La humanidad y la Iglesia corren el riesgo de olvidar esta Encíclica en el cajón, renunciando a una síntesis con los otros dos fuertes mensajes que este año pastoral que acaba de terminar ha entregado a la reflexión común: me refiero a las sugerencias del Sínodo sobre la Familia, y por tanto a las ideas pastorales contenidas en la Exhortación Apostólica "Amoris Laetitia", así como a la propuesta del Jubileo de la Misericordia <sup>16</sup>

Providencialmente, los jóvenes no permitirán que esto suceda: nos exigen un cambio. Laudato si ', mi Señor, por los jóvenes que viven en nuestra casa común.

---

<sup>13</sup> Para profundizar, visitar el sitio de internet [www.associazinelaudatosi.org](http://www.associazinelaudatosi.org) y [www.labora.org](http://www.labora.org) .

<sup>14</sup> Promovido por los ministerios del Medio Ambiente italiano y polaco, por la Universidad Papa Juan Pablo II de Cracovia, la Fundación Juan Pablo II para los jóvenes, la Fundación "Príncipe Alberto II" de Mónaco y el Comité organizador de la JMJ de Cracovia, en la presencia de su Eminencia el Cardenal Stanislaw Dzwisz, arzobispo de Cracovia, de su Eminencia el Cardenal Peter Turkson, presidente del Pontificio Consejo Justicia y Paz y por los dos ministros de ambiente italiano y polaco.

<sup>15</sup> Manifiesto de los jóvenes para una ecología integral, Cracovia, 25 luglio 2016. [http://www.laici.va/content/dam/laici/documenti/giovani/convegnolaudatosi/MANIFESTO DEI GIOVANI DELLA GMG 2016 PER UN'ECOLOGIA INTEGRALE.pdf](http://www.laici.va/content/dam/laici/documenti/giovani/convegnolaudatosi/MANIFESTO_DEI_GIOVANI DELLA_GMG_2016_PER_UN'ECOLOGIA_INTEGRALE.pdf)

<sup>16</sup> Francisco, *Misericordiae Vultus*, Bula de iniciación del Jubileo extraordinario sobre la Misericordia; 11 de abril de 2015; Sínodo de los Obispos, XIVa. Asamblea General Ordinaria, *La vocación y la misión de la familia en la Iglesia y en el mundo contemporáneo, Instrumentum Laboris*, Vaticano, 2015.